

Vingt-cinquième dimanche du Temps ordinaire

Lectures : Am 8, 4-7 ; 1 Tm 2, 1-8 ; Lc 16, 1-13

On pourrait dire que, dans la liturgie de la Parole de ce matin, des conseils et des avertissements nous sont donnés pour notre conduite dans notre vie courante, pour la manière dont nous utilisons l'argent, mais aussi – plus largement – pour notre rapport avec le monde. Qu'est-ce que les chrétiens peuvent apporter au monde, aujourd'hui ?

Ainsi, le prophète Amos dénonce avec vigueur toutes les injustices envers le prochain, surtout le faible et le pauvre. « Le Seigneur le jure par la Fierté de Jacob : Non, jamais je n'oublierai aucun de leurs méfaits ». Il est salutaire pour nous de savoir que, d'en haut, le Seigneur traque nos iniquités.

La péricope de l'évangile donne des enseignements plus variés. Il est vrai qu'elle termine avec des sentences claires et bien frappées : « Aucun domestique ne peut servir deux maîtres : ou bien il haïra l'un et aimera l'autre, ou bien il s'attachera à l'un et méprisera l'autre. Vous ne pouvez pas servir à la fois Dieu et l'argent ». Ces paroles sont faciles à comprendre et nous aident à opter pour le gain spirituel.

Mais les paroles qui précèdent sont beaucoup moins faciles à comprendre. Nous avons d'abord la parabole du gérant malhonnête. C'est un personnage futé, fort rusé, retors. Non seulement il dilapide les biens de son maître, mais encore il élabore un plan aussi ingénieux que déloyal pour se tirer d'affaire. Or, le maître finit par découvrir les intrigues de son gérant corrompu et, à notre étonnement, il le loue « car il avait agi avec habileté ». Ce qui est plus surprenant encore, c'est que Jésus lui-même semble le donner en exemple. Il observe : « en effet, les fils de ce monde sont plus habiles entre eux que les fils de la lumière ».

Le Seigneur ne nous propose pas de tromper les autres. Mais il nous invite à imiter l'ingéniosité, le savoir-faire de cet homme malin. « Faites-vous des amis avec l'argent malhonnête », dit-il. Voilà une phrase que nous devrions tous pratiquer autant que possible. Avec l'argent, avec nos biens – ne fuisse que notre temps –, nous pouvons aider tant de personnes en difficulté. En retour, nous pouvons faire d'eux des amis qui, un jour, nous accueilleront dans les demeures éternelles. Chaque acte de charité est inscrit dans le livre de la vie (cf. Ap 20, 12b).

Enfin, nous avons un texte, dans la lettre de saint Paul à Timothée, qui nous offre des conseils qui vont au-delà de la bonne ou de la mauvaise manière d'utiliser l'argent. Et, en effet, les propos de Paul sont d'une actualité impressionnante. Il demande que chacun prie pour les chefs d'État, pour tous ceux qui exercent l'autorité. Pensons aux forces de l'ordre, ces hommes et ces femmes qui doivent

gérer des situations qui tournent vite à la violence. Les chrétiens doivent – en dépit de leurs opinions politiques – faire des demandes, des prières, des intercessions et des actions de grâce pour tous ceux qui travaillent pour le bien public.

Paul nous dit, et c'est bon de l'entendre, qu'il est important « que nous puissions mener notre vie dans la tranquillité et le calme, en toute piété et dignité ». Ceux qui viennent dans les monastères comprennent tout de suite que la paix et le silence favorisent la vie de prière et la recherche de Dieu. En dehors des murs des monastères, la tranquillité et le calme sont nécessaires aussi, car ils favorisent la prière, qui « est bonne et agréable à Dieu notre Sauveur ». Tous les chrétiens – dans le monde comme dans les monastères – doivent prier pour que la paix et la justice descendent sur la terre.

Dieu aime tous ses enfants. Il veut que tous soient sauvés et que tous parviennent à la pleine connaissance de la vérité, que tous connaissent et aiment le seul médiateur entre Lui et nous : « un homme, le Christ Jésus ». Le Pape François aimait marteler : « Tous ! ». Réunis autour de l'autel, participons avec tout notre cœur au sacrifice qui nous ouvre le chemin du ciel, et prions ensemble pour le monde entier, pour sa tranquillité comme pour son salut éternel.